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这是一间有爱的咖啡馆。接待

记者的无声咖啡师叫小于，连她在

内，店里先后来过 7 位无声咖啡

师，都是兼职。

原来，第一位无声咖啡师洋洋

与钱姐一见如故，陆续介绍了更多

境遇相同的朋友。钱姐也被他们的

认真和诚恳打动，有意将咖啡馆作

为特殊人群成长的舞台。

每一位无声咖啡师都有自己的

故事。他们在柜台前展示认真工作

的一面，有心与他们交流的人则会

发现他们的另一面。比如小于，她的

另一重身份是舞蹈演员，曾在 2008

年北京奥运会开幕式上表演过《千

手观音》。

小于用纸笔告诉记者，她很喜

欢在店里工作。在这里能感受到温

暖和友好，与顾客交流也没有大碍，

和钱姐更是相处得像一家人。

这样一间咖啡馆，不会把爱局

限在小小一方。有心的小于会给环

卫工人、警察叔叔送上一杯咖啡，递

上暖心的纸条。来写作业的中学生

会帮店里做些力所能及的事。门口

的黑板报，是专程来拍摄桥下驿站

的建筑摄影师杨敏自告奋勇画的。

店内陈列的照片，主要来自陈剑峰、

黄新宇、姚璇三位摄影师。他们都和

苏州河有着不解之缘，从常来打卡

的客人，变成了这片空间的合作摄

影师。

咖啡馆还在为更多人提供舞

台。元宵节前举办小型音乐会的，是

来自内蒙古的高三女孩孟欣。学音

乐的她偶然走进了这家咖啡馆，看

到钢琴，忍不住坐下弹奏。尽兴之

时，她又引吭高歌，没想到打动了旁

观的钱姐。

两人约定，一周之后，在这里举

办女孩人生的第一场专场音乐会。

得到消息的顾客自发组建了微信

群，将宣传海报转发出去。

演出当天，女孩向提供舞台的

咖啡馆致谢，表示自己即将报考艺

术院校，走上更大的舞台。

而在钱姐看来，咖啡馆就像一

个社区会客厅，顾客是主角，演绎着

一个又一个故事。

“一江一河”空间的开发利用，

成了桥洞咖啡馆诞生的契机。在周

边居民看来，有点像是一个奇迹。

居民强先生一直关注武宁路桥

的变迁。“我注意到这座桥，是因为

它与巴黎的亚历山大三世桥很像，

在苏州河上的桥梁中别具风情，也

与旁边建筑上的法兰西风情画呼

应。在桥洞里开咖啡馆，我觉得很有

意思。”

强先生的岳父在附近住了几十

年，更有感触：“以前从桥洞下经

过，只觉得阴暗潮湿，还有流浪汉露

宿。没想到有一天，这个地方会焕然

一新，改变了大家对桥洞的印象。”

咖啡馆开进桥洞变网红，政策空白先上路后考证

咖啡馆遇上桥洞，该擦出怎样的火花

晨报记者 何雅君

上海作为一座依水而

兴的城市，桥，是最稀松平

常的存在。 仅以全长 42 公

里的苏州河为例，沿线共有

三十多座桥。随着沿河公共

空间的贯通开放，市民们发

现：随着各方智慧与力量的

注入， 原本用作道班房、停

车场等的灰暗空间陆续变

成了城市新地标……

最近， 在社交媒体上，

一座“桥洞咖啡”也意外走

红，其场地空间正是在武宁

路桥下。不少网友都对这样

的创意纷纷点赞，甚至邀请

咖啡店来家附近的桥洞开

设分店。

那么，桥洞咖啡馆究竟

有复制的可能吗 ？ 遗憾的

是， 记者在采访中了解到，

这座桥洞咖啡目前只能是

一个孤单的存在，因为缺少

身份证明，咖啡店始终处于

试运行阶段，未来向左还是

向右发展， 店主也有些迷

茫。

当咖啡馆遇上桥洞，该

擦出怎样的火花 ？ 走过了

“大水漫灌”的上海，正在不

断地追求“精准滴灌”，如何

将全市约 3.2 万个桥洞空

间利用好，或许能在未来一

段时间里，回答好如何往深

里求发展的问题。

沿着苏州河北侧岸线，从武宁

路桥的桥洞下穿行而过，你会发现

一片融着暖意的木质空间，其中就

有一座咖啡馆。北边两间木屋以木

质台阶相连，是咖啡馆的室内场地。

其中一间有柜台、长桌，专门售卖咖

啡。门口的黑板报上有一行诙谐的

小字：“距离百年老店还有99年。”

另一间更像一个会客厅，除了吧台、

壁炉、沙发，还有一架灰色钢琴。

南边是一排可开放可闭合的空

间，可以用来布展。

傍晚时分，记者走进咖啡馆，一

个高挑美丽的姑娘正在柜台前忙

碌。她是一名“无声咖啡师”。见有

顾客前来，她粲然一笑，拿起菜单和

Pad，用手势邀请点单，然后冲泡咖

啡，动作如行云流水。

木屋墙上挂着充满艺术气息的

摄影作品，桌边放着书籍、植物和小

摆件。两位外国友人对坐聊天，一名

穿校服的学生埋头写作业。白领模样

的女青年临窗而坐，对着电脑码字。

咖啡馆虽小，却时不时有活动

举办。元宵节前，记者偶遇了一场

小型音乐会。一名年轻女孩演奏完

钢琴曲，又用意大利语、蒙古语和达

斡尔语演唱了歌曲。

这家咖啡馆的出现，为原本灰

暗的桥洞空间带来了温暖和亮色。

上海有7000多家咖啡馆，可是开在

桥洞下面的咖啡馆，这也许是第一

家。

去年夏天，苏州河普陀段21公

里岸线贯通时，设计了20余座水岸

驿站。咖啡馆所属的武宁路桥9号

苏河驿，是其中唯一利用桥下边角

空间建成的驿站。

咖啡馆的主理人钱姐，是一名

熟谙咖啡门道的发烧友：“你难道

不想拥有一家咖啡店吗？”去年夏

天，朋友找到钱姐，希望她能把这家

店管起来，钱姐的梦想就此成为现

实。

咖啡馆一般开在闹市区人流密

集处，为何选择相对隐蔽的桥洞？听

到记者的提问，钱姐笑了：“别人都

不信这里能行，所以我来试试。”
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记者了解到，上海正在探索土

地复合利用、高质量发展，将桥下空

间的微更新作为土地集约开发、激

发新活力、缝合交通阻隔的创新方

式。咖啡馆所在的木屋，本来是桥洞

下的道班房。连接两间木屋的台阶，

其实是设计者精心设置的休闲看

台。看台对面那片可以布展的空间，

是艺术展厅，今年会举办一些艺术

展览。

咖啡馆与展厅、台阶一起，组成

了苏河驿桥下空间，一场场充满艺

术气息和创意的活动在此发生，吸

引了顾客和周边居民，让桥下成为

温暖、有趣且富有想象力的社区故

事发生地。“那些为店里提供照片

的摄影师，也有意来分享他们的更

多作品，以及他们与苏州河的故

事。”钱姐说。

咖啡馆的经营者和顾客们，都

希望这片温馨的色彩能够延续。但

作为城市的边角空间，这里没有门

牌号，也因此无法办理营业执照，只

能以试运行状态存在。记者了解到，

这种政策空白带来的难题，涉及多

个管理部门。好在普陀区对新生事

物给予了支持，允许桥洞咖啡馆“先

上路再考证”，以新的方式成长。

钱姐坦言，咖啡馆试运营半年

来，另一个难题是经营成本。为了确

保咖啡品质，这里的全职咖啡师都

有三年以上经验。一个全职咖啡师

和一个兼职无声咖啡师一起搭班工

作，是她理想中的经营状态。然而，

一杯咖啡的定价不过二十多元，每

天数十杯的咖啡销量，不足以覆盖

这样的用人成本。“希望政府能出

台相关的扶持政策，这样也能更好

地帮助无声咖啡师成长。”钱姐说。

她还有一个愿望，在店里或者

门口放置一个报架，供顾客和路人

扫码买报。在国外，她曾看到，许多

咖啡馆都有报架，也很受顾客青睐，

“很多人还保留着阅读纸媒的习

惯，我想为他们提供获取报纸的便

利。”

市人大代表厉明一直关注着

“一江一河”贯通后沿线空间的利

用情况。在他看来，将桥洞下的零碎

空间做成驿站，本身是一件好事。而

从售卖饮品的角度来说，虽然黄浦

江、苏州河沿线已经设置了一些自

动售卖机，但有人服务的站点更有

温情，开一家咖啡店，无疑是一个充

满人情味的选择。他希望咖啡馆的

经营能够延续，也期待政府有关部

门给予必要的支持。

至于设置报架和提供报纸售卖

服务的想法，他认为，在不占路不占

道、与周围环境不违和的情况下，应

当予以支持。“今年上海两会期间，

我还呼吁过‘买报难’的问题。如果

真能增设卖报点，也能给市民带来

实实在在的方便。”厉明说。
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武宁路桥桥洞下的咖啡馆 本版图片/晨报记者 陈 征


